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全家陷食品安全罗生门

烫手山芋世茂工三

北京商报讯（记者 邵蓝洁）食品安全问题是
悬在便利店头顶的达摩克利斯之剑。蓝莓评测曝

光称，在过去一个月中，全家便利店在国内的10座

城市21家便利店均存在售卖过期食品的现象；全

家便利店回应，全家第一时间已内部自查蓝莓评

测文章提及的门店，均未出现过期食品。据北京商

报记者了解，目前国内便利店对于所售商品都设

置了废弃原则，但是排查临期和过期商品主要靠

门店店员执行，人工操作带来的不确定性往往成

为食品安全问题的导火索。

蓝莓评测表示，随机调查了北京的一些全家

便利店，结果两周内就发现6家全家在售卖过期食

品，分别为王府井店、芍药居店、霞公府店、南站开

阳路店、南法信店、新源南路店。全家便利店在全

国共有10个城市和地区开设了便利店，包括北京、

上海、杭州、苏州、无锡、广州、深圳、东莞、成都、台

湾，蓝莓评测工作人员以1日1城的速度进行了抽

样测试。结果显示，10座城市21家全家便利店在售

卖过期食品，包括杭州西湖文化广场店、上海复旦

大学店、广州东站店、深圳大学店等。

蓝莓评测发布的视频显示，在一全家便利店

购买的三明治为过期食品，当与门店交涉时，店员

先是提出更换产品、赔2杯咖啡等解决方式，随后

承认是过期食品。蓝莓评测声明，在调查过程中多

次发现临期食品不下架、篡改小票日期等问题，所

有证据均保留了全程一镜到底的录像和录音，蓝

莓评测对该视频内容负责。

全家便利店向北京商报记者介绍，全家第一

时间已内部自查蓝莓评测文章提及门店，均未出

现过期食品。“按照管理规范，对于面包、甜点这样

的商品，需要在保质期前1小时就排查下架，报废

商品需要拍摄视频并且上传上级领导；盒饭、三明

治、寿司等冷藏商品有两种售价标签，一种是橘色

的，说明这个商品当天下午4点到期；一种是绿色

的，说明是当天晚上11点到期。”全家便利店发言

人王意文强调，冷藏商品如果超过保质期，扫码无

法通过，顾客也无法购买。但是目前这个技术还未

普及到所有商品。

全家便利店称，全家严格管控食品安全，绝不

允许门店贩售过期食品。王意文介绍，在日常门店

运营中，如果被发现出售过期商品，门店会被直接

关掉。据北京商报记者了解，上海市场监管部门已

了解到社交平台公布的情况，相关市场监管局已

介入调查。

但是王意文同时向北京商报记者介绍，全家

在内部自查时发现，门店监控视频重复出现疑似

蓝莓评测人员异常购买过程行为。“在回看广州某

店店内监控视频时发现，疑似蓝莓评测工作人员

将面包从全家便利店用以盛放报废商品的篮子里

拿出来趁机放回货架上，随后又拍摄了其购买到

过期面包的全程。”全家便利店表示，蓝莓评测文

章内容不能完整反映事实真相，全家将通过法律

手段保障合法权益，目前该监控视频已经提交到

全家便利店法务部门。

食品安全问题是所有便利店运营的重中之

重，尽管现在各种零售科技眼花缭乱，但排查临期

商品主要由便利店门店工作人员执行。7-11北京

相关负责人告诉北京商报记者，每天会按固定的

时间即24点和9点提前下架临期商品，如盒饭三明

治等保质期比较短的即食类商品，每天有两次进

行检查下架，下架后的商品，要在店铺的事务室

里，摄像头下进行拆包装，废弃处理，由专业的餐

厨垃圾清运公司运走。还有一些零碎的品类是其

他时间，靠店员手工检查和店铺IT设备结合进行

检查，上述负责人称，排查临期和过期商品是店铺

的工作职责，店长对店铺的运营负责，每周两次督

导员到店检查和指导工作。

罗森北京也采取定点废弃的原则，“鲜食的销

售时期都打在了商品标签上，店铺基本上在0点左

右对鲜食按照销售日期进行废弃”。罗森北京相关

负责人介绍，“公司在内如对食品设置了销售期

限，比如常温商品，规定保质期1/3为销售期限，过

了销售期限就为临期商品，店铺可以做打折处理，

临近保质期的商品，就要求全部拆封废弃。比如9

个月的保质期，过了6个月原则上就下架了。”上述

人士表示，督导和店铺卫生巡店人员都会检查商

品是否有过期，如果发现会对评价做扣分，同时会

有处罚。

·商讯·

国窖1573价格再调整

作为乐视控股当年高价收购的商业地产项目，

如今东家沦落，世茂·工三的颓势也越来越明显。1月

8日，经过多日拍卖的世茂·工三因未有竞拍者报名，

造成流拍。据悉，在乐视控股崩盘后，世茂·工三尝试

多次调整以及出售，结果都不尽如人意。业内人士坦

言，三里屯商场本身冷热不均就比较明显，加之乐视

崩盘以及多次出售也无疾而终，这些原因都加剧了

世茂·工三的经营难度。

多次出售仍无接盘侠
自去年12月进入到阿里拍卖的世茂·工三，因无

竞拍者，于1月8日流拍。据公开资料显示，世茂·工三

属于乐视控股（北京）有限公司持有的北京财富时代

置业有限公司，这是该公司首次拍卖，1月7日10时世

茂·工三开始拍卖，截至1月8日10时拍卖结束，因无

人问津而流拍。

这并非世茂·工三首次出售。此前，乐视出价略高

让多家企业望而却步。在2017年时，有消息传出乐视

有意将位于北京三里屯的世茂·工三项目出售给万

科，交易对价为40亿元。而万科方面给出的价格为不

超过20亿元，双方在交易价格上分歧较大，最终结束

谈判。而在2016年5月，乐视以29.2亿元收购世茂房地

产子附属公司世茂新体验旗下的财富时代公司全部

股权，即持有三里屯的世茂·工三项目。

在成交价格方面，全国工商联商业地产研究会

会长王永平曾向北京商报记者表示，当时乐视出的

40亿元交易价格确实偏高，比较合适的价格应该是

交易价格的60%左右。再加上乐视各种“资金链断裂”

的传闻，买家则更倾向于趁机压价。同时，在阿里拍卖

上，记者注意到，世茂·工三起拍价约为23.02亿元，评

估价约为32.89亿元。

揽客难的困局
尽管世茂·工三如今的境况不甚乐观，但商场的

招商和调整也在不间断进行。据该商场内部员工表

示，该商场一直承压调整，希望能够借助年轻人喜欢

的业态提升商场与商圈整体融合的状态。而整个商

场的调整方向是从高端定位转向体验消费。该员工

表示，之前想要引入密室逃脱、网红直播室、狼人杀等

体验空间，在高楼层主要做儿童业态和餐饮等。但经

过北京商报记者多次走访世茂·工三发现，该商场依

旧是多处门店空置，还有一些门店尚未完全拆去装

潢。地下一层的中庭一半空着，一半是服装、鞋类特

卖，临街的黄金位置商铺也处于空置状态。

此前，世茂·工三前身世茂百货转型购物中心，引

入无印良品、UR、真人密室逃脱、艾米电影街、爱慕旗

舰店等品牌，同时世茂·工三还提出24小时的经营想

法，并已在部分业态中实现。王永平指出，世茂·工三

给到消费者的体验一般，且门口地铁站暂时未完工，

距离最近的地铁站也很远，使得世茂·工三在公共交

通上失了便利优势，同时物业建筑也不甚合理，这些

都是造成世茂·工三难以聚客的原因。

定位模糊成致命伤
在潮人聚集的三里屯商圈，世茂·工三占据了工

体演出赛事和三里屯商圈的客群优势，但如此优越

的背景却无法让世茂·工三成为消费者的选择。北京

商业经济学会常务副会长赖阳指出，虽然该商场面临

着工人体育场，紧邻太古里区域，但想要与周边项目

互动起来相对较难。从工人体育场来看，赛事客流往

往时间比较紧张，很难与商场对应的休闲消费相契

合。而太古里距离世茂·工三还有些距离，难以借势。

该项目应该围绕该区域的居民消费引入适合的业

态，弥补商圈的社区功能缺失，或是一个可以借鉴的

发展方向。

对于世茂·工三如今的尴尬境地，赖阳表示，定位

模糊是世茂·工三面临最大的问题。近两年，该项目一

直不温不火，主要是由于地缘优势不大好造成难以精

准规划客群，因为世茂·工三所处区域包括大面积体

育场、使馆区、商务区和居民区，但这几类消费者的消

费喜好和需求并不一样，比如写字楼与居民的消费需

求不太一样，项目想要得到市场的接受，首先必须拥

有精准的定位，同时还需要对客群进行详细的分析。

其次，项目市场调研还不够，前期该项目定位年轻，但

业态一直都十分混乱，同时想要借势太古里区域的年

轻客群又因距离较远相对困难。随后，该项目又提出

了一些概念性消费，但这些概念性的消费项目价格

偏高，一般的年轻人难以消费，所以造成了年轻化难

以发展的困局。

此外，营销不到位也是世茂·工三需要考虑的问

题。赖阳表示，定位不准加上营销活动少，世茂·工三

还引入了大量低端、打折促销的特卖会，使得消费者

对整个商场品质难以认同，从而进入了恶性循环的

处境。赖阳认为，世茂·工三需要根据商圈的特点，针

对目标客群对整体业态占比作出详细规划，从而再

引入适当的品牌，最后在加强营销和品牌管理上下功

夫，这样才能带动项目发展。

北京商报记者 王晓然 刘卓澜/文 李烝/制表

加码线下 连咖啡低价牌能否奏效
北京商报讯（记者 王晓然 郭缤

璐） 互联网咖啡品牌连咖啡（Coffee
Box）的出现打破了传统咖啡的单一消

费模式，而如今这张王牌似乎功力衰

退，面对激烈的竞争，连咖啡开始布局

线下实体咖啡店。而在这一布局中，实

体配送运力“减退”，并以低价的方式

来获取客群。业内专业人士表示，连咖

啡可以借以往的线上资源和平台作为

布局线下的优势，而低价模式不适合

品牌长期的发展，核心竞争力与价格

无关，更重要的是在服务、产品、环境

等方面作出成绩。

互联网咖啡品牌连咖啡正试图将

其“社交基因”转移到线下实体门店。

近日，北京商报记者走访发现，在望京

SOHO塔3首层新开了一家连咖啡实

体店。店员介绍，该门店是全国首家连

咖啡形象店，与之前的咖啡车间相比，

这个门店更多的是消费场景的改变。

值得注意的是，主打互联网外送

咖啡的连咖啡这家门店的外送服务有

限。店员告诉记者，因为配送员都是店

内工作人员且人员有限，并非由第三

方平台配送，所以该门店目前配送范

围只限望京SOHO三栋写字楼。此外，

为了吸引消费者在实体门店消费，连

咖啡继续打起价格牌，截至1月24日，

在现场下单的消费者全场饮品全部售

卖8.8元，与原价在28-35元之间的咖

啡相比，相当于以2.5-3.1折出售。

对于连咖啡形象店布局详情和计

划的具体情况，北京商报记者采访连

咖啡相关负责人，但对方表示目前关

于形象店的所以问题暂不做回复。

实际上，连咖啡一直在升级消费

场景和SKU。在2018年“双11”期间，连

咖啡借“双11”热度试探起“团购”业

务，该业务中甚至把咖啡均价降到最

低3.98元/杯。一次性需配送数10-50

杯咖啡的规则被业内解读为对B端用

户需求的试探。去年8月，连咖啡上线

了小程序“口袋咖啡馆”，用户自己建

立咖啡馆，通过微信传播售卖咖啡给

好友。此次实体门店的布局，无论是现

场低价还是配送受限的方式，与线上

布局形成了“对垒”。

如今价格战越来越普遍，价格似

乎成为品牌的一个制胜砝码。瑞幸咖

啡联合创始人兼CMO杨飞曾表示，亏

损8亿元完全符合预期，战略性的补贴

和预亏也是长期性的，但亏损换来的

门店、设备和用户是具有价值的。业内

专家表示，如今大部分消费者对于咖

啡的消费更倾向于体验式消费，对于

咖啡价格反而并不敏感。

在北京工商大学经济研究所所长

洪涛看来，如今咖啡市场竞争激烈，企

业需要体现品牌的唯一性和独特性，

来获取市场空间。新的模式对门店的

质量、服务等要求都提出了更高的要

求，这也是连咖啡将面临的挑战。洪涛

表示，从线上转型到线下的模式创新，

需要避免与现有的网点形成同质化竞

争，以及避免与其他竞争对手进行同

质化竞争。如今市场上的咖啡同质化

严重，品牌很难拉开明显的定位差距，

这将是目前的一个难点。

北京商报讯（记者 刘一博 许伟）记者1月8日从泸
州老窖股份有限公司（以下简称“泸州老窖”）处获悉，

国窖1573产品价格又有新变化。根据国窖1573北方

联盟会发布的《关于38度国窖1573经典装酒行渠道价

格体系调整的通知》显示，公司要求各北方联盟会区

域的国窖1573经销客户、各片区、各子公司，从即日起

按照新的标准执行38度国窖1573经典装价格体系。

通知要求，规格为500毫升×6的38度国窖1573

经典装，供货价建议为650元，团购价建议为680元，零

售价建议为799元。

北京商报记者注意到，这已不是国窖1573产品区

域酒行渠道第一次对产品价格进行调整，不久之前，

国窖1573对外通知，自今年1月3日起，停止对重庆区

域国窖1573经典装货物的供应。此外，国窖1573在华

东等地区也曾发出过类似的通知。

分析指出，国窖1573近一段时间持续放出价格调

整信息并不意外。国窖系列超百亿目标的泸州老窖，

未来核心大单品的价格体系或将继续作出调整。尤其

是目前白酒中高端市场竞争日趋白热化，企业对产品

价格调整，也可以提升品牌地位和产品形象。

事实上，早在去年底规划中泸州老窖便提出，要

重回行业“前三”目标，并提出2019年国窖1573的销

售目标要达到100亿+。此外，今年泸州老窖还预计推

出新产品，并成立大区公司，进一步加大对经销商的

支持力度，以抢占1000元价格带等策略。

对此，泸州老窖相关负责人表示，产品价格由供

需关系决定，白酒尤其是名优白酒属于高溢价属性的

产品，溢价多少与品牌力有关。在现阶段，国窖1573系

列产品价格会顺应市场需求及形势，在坚持高端定

位、高端定价的前提下，进行渠道库存与终端动销的

升级。目前宏观经济影响白酒行业市场，如果整个市

场的份额不扩张，只能在存量上抢占份额。“2019年行

业形势不好，竞争会加大，加大投入去拼抢市场。”

2030年H&M将100%使用再生材料

北京商报讯（记者 王晓然 陈韵哲）1月8日，全球
非盈利性组织纺织品交易所发布了年度优选纤维材

料市场报告。报告显示，H&M集团是目前全球可持

续棉花和人造纤维材料的最大使用商。这意味着，

H&M集团正不断向可持续方向发展。H&M方面透

露，到2030年将实现100%使用再生或其他可持续来

源的材料。

H&M方面表示，现阶段服装产业的自然资源有

限，未来的时尚产业将无法按照现行的方式继续运

作。所以，以可重复利用的可持续材料为主的商业模

式，是保持时尚行业可持续发展的唯一途径。

纺织品交易所欧洲与材料战略负责人LieslTr-

uscott表示，服装行业已经展现了在可持续方面持续

改进的承诺。数据显示，设定的目标越是长远，企业所

做的改进就会越多，也越能产生积极的影响。这些企

业认识到，需要加强并真正地将成功的环保理念更深

地融入他们的公司内部。

实际上，近年来不少服装品牌都在推动可持续发

展道路。耐克、阿迪达斯也在生产新型再生皮革材料，

或增加再生聚酯的使用率。低碳、循环是当前我国化

纤工业乃至纺织工业实现可持续发展的重要任务。从

纺织源头着手，发挥其传导和带动作用，推动从纤维

到终端产品全产业链的绿色化进程，意义深远。

根据H&M方面透露，H&M集团的目标是到

2030年100%使用再生或其他可持续来源。在这一历

程中的一个重要目标是到2020年，集团所有采用的棉

花均来自可持续的来源。

奢侈品中国联盟荣誉顾问张培英认为，未来时尚

产业将使用许多与当今不同的材料。以再生材料为

例，通过材料的循环使用，可以使产品利用率更高，对

于服装品牌而言，未来可以利用材料优势进一步降低

成本，甚至降低商品价格。

欣元食品等39批次食品不合格

北京商报讯（记者 李振兴）1月8日，市场监管总
局网站发布通告称，近期，市场监管总局组织抽检食

用油、油脂及制品、肉制品、粮食加工品、乳制品和食

用农产品等5类食品2111批次样品。其中包括康龙缘、

长生和上海欣元等39批次产品不合格。不合格原因涉

及微生物、农兽药残留、重金属等指标。

通告显示，南京建邺金鹰购物中心有限公司销售

的标称北京金地绿原国际贸易有限公司出品、安徽省

康龙农业开发有限公司生产的山茶油、南宁百货大楼

股份有限公司销售的标称南宁长生花生油有限责任

公司（分装）生产的花生油，过氧化值分别为

8.7mmol/kg和7.5mmol/kg，超过食品安全国家标准

规定的小于等于6mmol/kg的标准。此外，上海联家

超市有限公司新里城店销售的标称上海欣元食品有

限公司生产的肴蹄（猪蹄膀）、沈阳家乐福商业有限公

司于洪广场店销售的标称廖大哥（沈阳）食品有限公

司生产的原味粗肠（肉灌肠类）、合肥包河大润发商业

有限公司销售的标称安徽省蒙城宏健食品有限公司

生产的牛肉干（五香味）等多家企业的肉制食品菌落

总数不符合食品安全国家标准规定。

市场监管总局网站发布的部分不合格项目的介

绍显示，过氧化值主要反映油脂是否氧化变质。随着

油脂氧化，过氧化值会逐步升高，一般不会影响人体

健康，但过高时可能会引起肠胃不适、腹泻等症状。菌

落总数超标可能是个别企业所使用的原辅料初始菌

数较高，又未按要求严格控制生产加工过程的卫生条

件所致。

2016年5月 乐视控股以29.72亿元的总价从世茂股份
手中取得100%股权

2017年6月 乐视控股发表声明， 称公司拟出售旗下世
茂·工三项目，正在接洽谈判

2018年12月 乐视控股（北京）有限公司持有的北京财富
时代置业有限公司的全部股权公开拍卖

2019年1月8日 乐视控股（北京）有限公司持有的北京财富
时代置业有限公司的全部股权在阿里拍卖
网上一拍正式以流拍告终


